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业的发展现状看，东部地区明显优于西部，其中以上海为中

心的江浙沪地区正在形成第三方物流的大环境。主要表现在

：政府主管部门较为重视，第三方物流的产业基础较为强实

，物流业的信息较为灵通，社会物流的硬件资源能够得到比

较充分的挖掘和利用。 应当说，东部地区较大规模的航海运

输和内河航运业已有几百年的历史，正是这些最初的大型运

输工具，为货物的贸易流通提供了保证，也使得人们从观念

上逐步认识到物流业的重要性。而这时的西部，交通运输和

信息交流尚不发达，东西部地区的物流业就此产生差距不可

避免。记者在福建、浙江、上海等地看到，被称为黄金海岸

的东部沿海，已经按照市场经济中业已形成的贸易特色和产

业现状形成了地区经济形态各异的港口群。上海港的大，是

因为上海市是长三角地区重要的石化产业基地，化工原料和

产品有大进大出的特点；同时，上海化工区又是中国最大的

化工园区，巴斯夫、拜耳等国际大型化工公司到上海化工区

落户前提出的重要条件之一，就是当地是否具备第三方化工

物流的能力，包括公路、铁路、水路和管道运输等。在如何

看待化工物流这个问题上，上海市政府明确规定：建立和完

善化工物流所必须的一切条件，为上海的经济发展服务。其

他如浙江、福建两省的那些具有中小型港口的城市，也都出

台了相应的扶持物流发展的政策，重点建设港口、铁路和公

路，为物畅其流提供硬件设施。因此，东部与西部在化工物



流业存在的差距，可以从政府重视程度和大型货物储运能力

的层面得到体现。 应当说，目前西部省区的政府部门对化工

物流已经重视起来，而且已经认识到物流硬件建设的必须性

。山西和内蒙古的主管部门已经向国家提出建议，提高河北

、山西和内蒙古交界地带的铁路运输能力，因为近年来用于

山西、陕西和内蒙古煤炭、石油、天然气化工产品的铁路运

输能力不足的问题已经越来越突出。今年全国两会期间，多

名委员和代表也就此问题提交了提案或建议。但是，目前西

部地区铁路运输能力与当地能源重化工产业发展对物流硬件

的需求相比，确实有些滞后，这在一定程度上也影响了西部

物流水平的提高。 不仅在硬件上存在差距，西部地区的一些

业界人士对化工物流特别是第三方物流在理念和认识上也存

有一定的差距。一种观点认为，企业就得具备生产、销售和

仓储运输的能力，否则，原料和产品就无法得到保证，以致

相当数量的国有企业仍然不计成本地保留着企业内部的货运

车队。再一种观点来自物流企业。呼和浩特市某汽运公司是

该市最早承运化学品的国有专业运输企业，管理水平和运输

能力都比较高。但是从前年开始，该公司开始退出化学品运

输领域，原因是该市的化学品已没有太多的对第三方物流业

务的需求。两种观点正好抵消了该地区第三方物流产业兴起

和发展的最初动力。 今年的全国两会上，内蒙古自治区政协

副主席罗锡恩委员在分组会上呼吁，加快以内蒙古为中心的

铁路建设，因为该地区既是西部铁路承东启西的主要路段，

也是中国新兴能源重化工的基地，物流硬件跟不上，煤化工

等产品将无法运出。笔者也有同感，西部地区资源相对集中

，地域较为空旷，发展干线铁路是解决物流的首选措施，如



果再配套上成网的公路运输，基本上可以使西部的原料和产

品流通起来。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载

。详细请访问 www.100test.com 


